

CAPITULO XXI.

Págs.

La misión de la Princesa Carlota.—No dió el resultado que se esperaba.—Opinión de Kératry acerca de la política francesa.—Lo que quería Napoleón.—Encomienda que dió al General Castelnau.—Llegada de éste al país.—No lo recibe Maximiliano.—Instrucciones que recibió, concretadas á pedir á éste su abdicación.—El representante Campbell recibe orden de no reconocer otro Gobierno que el de Juárez.—Maximiliano en Orizaba.—Resuelto á embarcarse, no se ocupa de la cosa pública.—Sus cavilaciones y dudas.—Causa de ellas.—El Padre Fischer.—Su habilidad diplomática.—Obedeciendo á un plan preconcebido, hace cambiar de ideas á Maximiliano respecto de su regreso á Europa.—Quién era Fischer.—Llegada al país de Márquez y Miramón.—Recíbelos perfectamente el Archiduque.—Conferencia de Lares y Arroyo con Danó, Castelnau y Bazaine.—Nota de Lares pidiendo la entrega de los elementos de guerra mexicanos.—Contestación de los representantes franceses accediendo á ello.—Carta de Maximiliano á éstos, solicitando varias cosas.—Se accede á su pedido por medio de una nota en que se deslizó una frase inconveniente á los representantes de la Francia.—Indignado Maximiliano por la revelación de esa política pérfida, da término á sus relaciones con la Francia.—Llama á Orizaba á los Consejeros de Estado y de Gobierno.—Telegrama en que declara no haber decidido abdicar, y su propósito de nombrar una Regencia.—Imposibilidad de ello.—Entrégase á los conservadores.—Conferencias de Orizaba.—Autógrafo de Maximiliano.—Resuélvese que éste debe continuar en el poder.—Manifiesto de los representantes franceses declarándose ajenos á cuanto pasaba.—Comunicación de Maximiliano dando las gracias por el resultado de las conferencias.—Presenta algo como un programa de Gobierno.—Comentarios.—Proclama del Archiduque.—Demostraciones de regocijo por parte del partido conservador.—Repruébalas Maximiliano.—Opiniones de la prensa reaccionaria.—Nota de Lares, Presidente del Consejo, participando á las autoridades francesas la resolución del Archiduque de continuar en el mando.—Descontento en el campamento francés de la Capital.—Quedan destruidos los planes de Napoleón.—Respuesta de los representantes franceses.—Disposiciones de Maximiliano.—Formación de tres cuerpos de ejército.—Generales que deben mandarlos, Miramón, Márquez y Mejía.—Ordénase quede disuelta la legión austro-belga.—Disposiciones relativas.—Retorno de Maximiliano á la Capital.—Su estada en Puebla.—Recibe á Castelnau.—Inutilidad de esa entrevista.—El Archiduque en la Capital.—Se aloja en la Hacienda de la Teja.—Circular de Pereda al Cuerpo Diplomático mexicano en el extranjero 499

CAPITULO XXII.

Págs.

Regreso de Maximiliano á la Capital.—Abandonado por la Francia, se echa en brazos de los conservadores.—Inoportunidad de esta medida.—Optimismo de los conservadores.—Ocupan empleados franceses, en virtud de un acto violento, la Aduana de Veracruz.—Protesta Maximiliano.—No se le hace caso.—Despotismo francés.—Ordénase á Castelnau embarque desde luego al ejército expedicionario.—Desconocimiento de Napoleón del artículo 3º del Tratado de Miramar.—Observaciones.—Trata Maximiliano de entenderse con los jefes republicanos.—Misiones cerca de los Generales Díaz y González Ortega.—Gravedad de la situación.—Despidense de Maximiliano los ex-Ministros Ramírez, Escudero y Robles Pezuela, que salieron del país.—Conferencia de Maximiliano con Bazaine en la hacienda de la Teja.—Lo que se habló en ella.—Cita una Junta Maximiliano para resolver definitivamente la situación.—Presenta el Mariscal una Exposición declarándose abiertamente por la abdicación.—Descontento de los conservadores.—Terrible filípica de Arango y Escandón en contra de Bazaine.—Resuélvese continuar la lucha.—Despecho de Bazaine.—Providencias que dicta en contra del Imperio.—Conducta reprobada.—Proposiciones que hace al General Díaz.—Son rechazadas.—Rompimiento definitivo entre Bazaine y Maximiliano.—Causa ó pretexto que lo motivó.—Organización de tropas imperialistas.—Canje de prisioneros.—Magnanimidad de los jefes republicanos.—Anuncia Bazaine su marcha.—Proclama que expide.—Una gran mentira.—Evacuación de la Capital por el ejército expedicionario.—Consideraciones.—Detiénese Bazaine en Puebla con la esperanza de que Maximiliano se resuelva á salir del país.—Decisión del Archiduque en contrario.—Quejas del General Noriega en contra del Mariscal.—Llega éste á Orizaba.—Id. á Veracruz.—Embárcase para Europa el ejército francés.—Término de la intervención.—Márquez queda mandando en la Capital.—Sus primeras disposiciones.—Proclama que expide.—Salida de Maximiliano para Querétaro.—Quiénes lo acompañaban.—Escaramuzas con las guerrillas republicanas.—Proclama que expide en San Juan del Río.—Llega á Querétaro.—La campaña de Oriente.—El General Márquez Galindo.—Nombramiento que se le dió.—Sus honrosos antecedentes.—Situase con sus fuerzas en Tlaxco.—El General Bonilla con las suyas en la Villa de Libres.—Toma de Tlaxcala por el Coronel León.—Proclama del Gobernador de dicho Estado.—Ataca el General Figueroa á Tehuacán.—Id. el Coronel Amador á Orizaba.—Id. á Atlixco el jefe republicano Roldán.—Ataque y toma de Tecamachalco, y captura del Visitador Imperial Franco.—Derrota de imperialistas en Acatzingo.—Otra id. en Ahuatlán.—Ataque y toma de la ciudad de Texmelucan.—Sumisión de Tlacotalpam.—Pronunciamiento del Puerto de Alvarado.—Ocupación de Córdoba y Orizaba por fuerzas republicanas.—Triunfos del General Leyva.—Id del General Díaz.—Resuelto éste á continuar la campaña descendiendo al Valle de Puebla, estableciendo su Cuartel General en Huamantla..... 521

CAPITULO XXIII.

Llegada del General Díaz al Valle de Puebla.—Entusiasmo con que es recibido.— Concentración de fuerzas en Huamantla.—Proclama que expide.—Salida para Puebla.—Operaciones sobre esta plaza.—Delicada situación del ejército republicano.—Sabedor el General Díaz de la salida de Márquez de la Capital, decide el asalto.—Memorable hecho de armas, único en su clase, que registran nuestros fastos militares.—Rendición de los Fuertes de Loreto y Guadalupe.—Parte oficial de la jornada.—Proclama elocuente.—Escrito notable del ilustre orador Zamacona.—Palabras del General Díaz.—Opinión del General Don Manuel González.—Id. de Don Leonardo Márquez.—La caída de Puebla determinó la próxima desaparición del Imperio.—Comentarios que justifican esa opinión.—Persecución de Márquez.—Su llegada a la Hacienda de Soltepec.—Habiendo recibido la noticia de la caída de Puebla, emprende su retirada hacia México por el camino de Texcoco.—Heroico combate del Coronel Lalanne.—Abandona Márquez la Hacienda de San Lorenzo en precipitada fuga.—Es derrotada su columna, que inutiliza su parque, y arroja su artillería y trenes en una barranca.—Muerte del guerrillero Mucio Maldonado.—Los imperialistas son perseguidos hasta el Peñón Viejo.—Pónese sitio a la Capital 549

CAPITULO XXIV.

Acontecimientos diversos en varios puntos del país.—La campaña en los Estados de Sonora y Sinaloa.—Varios encuentros.—Sublevación de indios en el primero.—Toma de Alamos.—Combate de "El Presidio."—Idem de Concordia.—Ataque de "Palos Prietos."—Término de la dominación imperial en Sonora.—Ocupación de Hermosillo.—Combate de Guadalupe.—Toma de Ures.—El puerto de Guaymas abandonado por los imperialistas es ocupado por los republicanos, lo mismo que el de Mazatlán.—Nota interesante de Corona.—Término de la guerra en los Estados de Occidente.—Importancia y trascendencia de ese acontecimiento.—Acción de la "Coronilla."—Ocupación de Guadalajara, de Colima y de Zamora.—Toma de Zacatecas por Miramón.—Derrota de Liceaga y toma de Guanajuato por Antillón.—Memorable batalla de San Jacinto.—Es derrotado completamente Miramón y fusilado su hermano Don Joaquín.—Acción de la "Quemada," ganada por Castillo.—Muerte del General Herrera y Cairo.—Concéntranse los imperialistas en Querétaro.—Reunión de los ejércitos republicanos del Norte, Occidente y del Centro en derredor de esta ciudad.—Su organización. Id. del ejército imperialista.—Plan de Márquez.—Pídense auxilios a México.—Carta de Maximiliano a su Ministro Aguirre.—Junta de Guerra.—Discordia entre Márquez y Miramón.—Cartas de éste a Maximiliano.—Contestación.—Ope-

raciones en el campo republicano.—Apuntes biográficos de los Generales Escobedo y Corona.—Combate del 14 de Marzo.—Triunfo de los imperialistas.—El General Aureliano Rivera en observación de Olvera.—Ataca Miramón las lomas de San Gregorio.—Es rechazado.—Junta de Guerra.—Opiniones diversas.—Resuélvese la defensa de la plaza.—Mándase a Márquez, nombrado Lugarteniente del Imperio, con una misión a la Capital.—Acompañalo Vidaurri.—Ataca Miramón la Hacienda de San Juanico.—Llegada de refuerzos a los sitiadores.—Combate del 24 de Marzo a la "Casa Blanca."—Son rechazados los republicanos.—Salida de Miramón el 1º de Abril.—Sorprende a Antillón.—Ataque a la línea del General Rocha.—Id. a la Garita de México.—Comienza a hacerse crítica la situación de los imperialistas.—Aconsejan a Maximiliano rompa la línea con mil caballos, y se dirija a México en pos de auxilios.—No acepta el Archiduque, y declina el honor en Mejía.—Nueva junta de guerra.—Cuestionario presentado por Miramón en nombre de Maximiliano.—Resuélvese de nuevo la defensa de la plaza.—No pudiendo Mejía marchar a México por hallarse enfermo, encomiéndase la comisión al Príncipe de Salm Salm.—Instrucciones que recibió.—Escaramuzas del 24 de Abril.—Terrible combate del 27.—Triunfo de los imperialistas, que se convierte en derrota.—Salida del 1º de Mayo sobre la hacienda de Callejas.—Id. de Miramón, contra las posiciones de San Gregorio.—Situación desesperada de los sitiados.—Medidas terribles que dictan.—Documentos apócrifos.—Carta de Maximiliano a Márquez.—Última Junta de guerra.—Resuélvese romper el sitio.—Ocupación del Convento de la Cruz por los republicanos.—Caída de Querétaro.—Prisión de Maximiliano, de su ejército y de sus principales jefes.—Comentarios 567

CAPITULO XXV.

Algunas consideraciones que explican la conducta de Maximiliano al rendirse en Querétaro.—Gestiones hechas cerca del Presidente de los Estados Unidos, para salvarlo.—Nota importante del Sr. Lerdo.—Sucesos posteriores a la ocupación del Convento de la Cruz.—Fuerzas imperialistas que se pasan a los republicanos.—Ríndese Maximiliano con los jefes que lo acompañaban.—Manifestación que hace.—Conferencia con Escobedo.—Es remitido preso al Convento de la Cruz.—Bando publicado por el jefe del ejército de ocupación, previniendo se presentaran todos los individuos que hubiesen servido al Imperio.—Aprehensión y fusilamiento de Méndez.—Es trasladado el Archiduque al Convento de Santa Teresa y definitivamente al de Capuchinas.—Orden del Gobierno para que se juzgue a Maximiliano, Miramón y Mejía, con arreglo a la ley de 25 de Enero de 1862.—Iniciase el proceso.—Niégase Maximiliano a declarar, considerando incompetente al Tribunal que lo iba a juzgar.—Se le toma su declaración con cargos.—Llegada de los defensores.—Entrevista con Escobedo y con Maximi-

liano.—Telegrama de Riva Palacio al Ministro de Relaciones, pidiendo ampliación de tiempo para preparar la defensa.—Trasládanse á San Luis Potosí los señores Riva Palacio y Licenciado Martínez de la Torre.—Entrevista con el señor Lerdo y con el Presidente de la República.—Solicitan prórroga de un mes para la sustanciación del proceso, aunque inútilmente.—En previsión de un fallo adverso, piden el indulto.—Consideraciones políticas expuestas por el señor Lerdo.—Consejo de Guerra.—Son condenados el Archiduque y sus Generales Miramón y Mejía.—Segunda petición de indulto que es denegada.—Últimos momentos de los sentenciados.—Su ejecución.—Comentarios 607

CAPITULO XXVI.

A pesar de la rendición de Maximiliano, Márquez continúa la defensa de la Capital.—Ardid de los sitiadores para comunicar á los sitiados los sucesos de Querétaro.—Entrevista de Don Mariano Riva Palacio con los Ministros imperialistas Iribarren y Lacunza.—Declaraciones de éste.—Acta de abdicación del Archiduque.—Proclama de Tabera, anunciando la prosecución del asedio.—Situación crítica de la Capital.—Decretos expedidos en ésta por los imperialistas, relativos á exacciones de dinero.—Llegada á México de Ramírez Arellano.—Informe falso que rinde, y el cual es mandado celebrar con demostraciones de regocijo.—Carta del Barón de Lago á los jefes y oficiales austriacos.—Ofrecen éstos rendirse desde luego.—Dimite el mando Don Leonardo Márquez y se oculta, lo mismo que Vidaurri, Lacunza, O'Horán y Ramírez Arellano.—Capitulación de México.—Ocupación de la plaza por el ejército republicano.—Digna actitud del General Díaz y su brillante comportamiento.—Disposiciones que dicta.—Comunica al Gobierno la rendición de la Capital.—Ejecución de Vidaurri.—Ocupación de Veracruz.—Llegada de Juárez á México.—Suntuosa recepción.—Manifiesto que expide.—Importancia de ese documento 631
Epilogo 645

APENDICE.

Parte oficial de Escobedo, referente á la toma de Querétaro 659
Carta del Ciudadano Benito Juárez á Maximiliano 675
Decreto del Congreso de Colombia, declarando á Juárez Benemérito de América 680



F1233
G35
v.3

155694

FHRC

AUTOR

GALINDO Y GALINDO, Miguel

